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Летом экзамены сдавать значи
тельно легче, чем зимой. Прав
да, заниматься труднее, теч бо
лее, что погода стоит отличная... 

...Вот иы сдаем математиче
скую физику, преобладают от
личные отметки, даже четверки 
попадаются лишь изредка. 

Несколько че^^овек уже успели 
сдать все экзамены, четверо из 
них: Сема Дынкин, Боря Гуревич, 
Юра Иванов, Додик Шапиро — 
вновь отличники. 

Вот уже сколько сессий под
ряд они получают только пятер
ки. 

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ}] 
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ся, онн стоят около аудитории, 
делятся впечатлениями, дожи
даются своих товарищей. 

Вот одна за другой появляются 
девушки. «Отлнчно», «Отлично», 
«Пять», «Отлично», — произно
сят они, выходя из аудитории. 

— Молодцы! *—' говорят им 
парни. 

Следующий экзамен — по тео
ретической физике. 

' Студенты 352-а группы 

СОПРОМАТ НА ЭНЕРГОМАШННОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
среди экзаменов, которые при

ходится сдавать студентам второ
го курса энергомашиностроитель
пого факультета, как известно, 
не последнее место занимает 
экзамен по курсу сопромата. 

Курс этот читается на факуль
тете в течение года и сдается 
дважды: в конце третьего и чет-

Руки экзаменатора. Какую они поставят оценку? 

вертого семестров. 
Каковы же результаты экза

менов по курсу сопротивления 
материалов на факультете а про
ходящую сессию? 

Хотя экзамены еще далеко не 
закончены, но уже по имеющим
ся результатам можно сделать 
ряд выводов..Самый важный вы
вод: студенты сдают сессию луч
ше, чем в прошлом году. 

Так, из 147 проэкзаменовав
шихся студентов сдали на «хоро
шо» и «отлично» — 74 чело
века (50 процентов), на «удовле
творительно» — 51 человек (35 
процентов), получнлн неудовле
творительные оценки — 22 че
ловека (15 процентов). 

Здесь хочется отметить пре
красные ответы студентов: Смир
новой (гр. 232/2), Кульковой и 
Горина (гр. 236/1), Куприянова 
(гр. 235/1), Поповой (гр. 236/2). 
Шабелько (гр. 232/1), Дивнргор-
ского, Василевского (гр. 234/2) и 
других. 
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На снимке: идет экзамен по сопромату. 

Отрадно также, что по сравне
нию с предыдущей сессией со
кратилось чисто неявок на экза
мен и значительно уменьшилось 
количество студентов, не полу
чивших зачета по курсу. В этой 
связи следует сказать, что дека
нат энергомашиностроительного 
факультета проделал в течение 

учебного года весьма полезную 
работу по «очистке» коллектива 
студентов от бездельников и ло
дырей. 

Однако здесь еще предстоит 
кое-что сделать. В качестве при
мера можно привести студента 
Художилова (гр. 232/2), который 
за неуспеваемость по сопротивле
нию материалов был отчислен из 
института. Будучи через год вос
становлен, опять ничего не де
лал, ничего не сдал, зачета не 
получил, но к сессии деканатом 
был допущен. В течение всего се
местра этот студент неудовлетво
рительно аттестовывался асси
стентом Г. В. Исаевым, ведшим 
групповые практические занятия. 

Как весьма положительный 
фактор следует отметить приказ 
ректора о проведении дополни
тельной сессии с 1 по 4 июля 
по ликвидации академической за
долженности на младших курсах. 
Это полезное мероприятие зна
чительно сократит число студен
тов-должников к началу нового 
учебного года. 

Хотелось бы также высказать 
пожелание о принятии деканатом 
более строгих мер к студентам, 
которые опаздывают на занятия 
к 1 сентября. В институте такие 
явления наблюдаются из года в 
год, и пора бы с этим делом по
кончить. 

В заключение мне хочется по
желать студентан-энергомашино-
строителям успешной сдачи ве
сенней сессии. 

И. ЗАХАРОВ, доцент 

КУРС СДАН 
ХОРОШО 

Самой главной н необходимой 
наукой на электромеханическом 
факультете являются теоретиче
ские основы электротехники. 

Этот предмет начинают изучать 
па втором курсе. С самого нача
ла преподаватели кафедры ТОЭ 
стремятся привить студентам лю
бовь к науке. 

Первые два семестра лекции 
нашему потоку читала Вера Фе
доровна Попова. Последний раз
дел — «Теорию электромагнитного 
поля» — Иван Филиппович Кузне
цов. 

Лекции по ТОЭ интересны и 
содержательны, зто большая по
мощь студентам при подготовке 
к экзаменам. 

И не удивительно, что экзаме
ны по ТОЭ студенты сдают очень 
успешно. Сегодня мы сдали по
следний экзамен. Преимуществен
но оценки хорошие и отличные. 
Те, кто серьезно занимался в се
местре, посещали лекции и семи
нары, получили «отлично». Это 
Саша Нехитров, Таня Гстовина, 
Наташа Паршина, Оля Белогри
вая и др. 

И. КОЗЛОВА. 

студентка 326/3 группы 

Сессия 
закончилась 

Сессия позади! Сегодня наши 
группы сдали последний экза
мен — газодинамику. Сессию эту 
мы окончили раньше, так как 
экзамен по своей специальности 
мы сдали досрочно. Сдали мы его 
очень хорошо. 

Ребята воодушевились. И этим 
можно объяснить очень ровную 
сдачу экзаменов, Нема,чо среди 
нас ребят,. которые наиболее 
серьезно отнеслись к сессин. На
пример, А. Овчинников, М. Фаен-
сон, П. Горбовицкнй, Б. Иванов 
и другие. 

Многие получили отличные от
метки . по политэкономии — ав
томатически. 

Через несколько дней мы уез
жаем на практику в Череповец, 
Б1)атск, Нарву. Это первая наша 
производственная практика. Там 
мы сможем применить и расши
рить полученные знания. 

Студенты гр. 333 

Институтская панорама 

Д ЕВЯТИЛЕТНЯЯ дружба свя
зывает наш институт и 

Дрезденский технический универ
ситет. 

Маршрут ЛПИ — Дрезден хо
рошо известен как преподавате
лям, так и студентам вуза. 

Целую неделю гостями нашего 
института были представители из 

У Ш И -

Дрезденского университета во 
главе с ректором. ; 

Представители двух вузов об̂ -
менялись мнениями по дальней
шей работе, по расширению кок-
тактов в научной и учебной ]ра-
боте. 

Ректор Дрезденского универси
тета тов. Либшер прочитал препо
давателям нашего института лек
цию о проведенной реформе в 
высшей школе ГДР. 

На снимне: гости и предста
вители ректората на кафедре 
пластической обработки металлов. 



ПОЛИТЕХНИК 

Н А В С Т Р Е Ч У 100-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ 

в. и. ЛЕНИНА 
В скором врейени советский 

народ, а вместе с ним и все про
грессивное человечество будут 
отмечать ЮО-летие со дня рож
дения основателя Советского го
сударства и его Коммунистической 
партии В. И. Ленина. Известно, 
сколь большое значение он при
давал развитию электрификации 
СССР. По его указанию 7 февра
ля 1920 года была создана зна
менитая комиссия ГОЭЛРО, в ра
боте которой приняли участие бо--
лее 200 лучших представителей 
науки и техники. 

По плану развития на 10—15 
лет, составленному комиссией, из 
30 электрических станций 10 
должны были быть гидро.члектро-
станциями (Волховская, Днепров
ская и другие). Успешным вы
полнением этого плана было по
ложено начало бурному разви
тию советской энергетики вооб
ще и гидроэнергетики в частно
сти. Только за послевоенный пе
риод времени в нашей стране 
введен в строй ряд крупных гид
роэлектростанций, в том числе 
Волжская ГЭС имени В, П. Ле
нина мощностью 2,3 млн. квт. 
Волжская ГЭС имени XXII съезда 
КПСС мощностью 2,54 млн. квт. 
Братская ГЭС на Ангаре—4,5 млп. 
квт, заканчивается строительство 
Красноярской ГЭС на Енисее мощ-

Статья подготовлена к печати 
членом редколлегии газеты «По
литехник» доцентом В. И. Була
нииым по материалам профессора 
И. Н. Смирнова. 

ностью 6,0 млп. КВТ и начато 
строительство Саяно-Шушенской 
ГЭС на Енисее с невиданной мощ
ностью 6,34 млн. КВТ. Во всех 
этих свершениях ярко воплоще
ны заветы Ильича, его мечты об 
электрификации нашей страны. 

Сердца работающих станций — 
гидротурбины были созданы в ос
новном двумя гигантами совет
ского энергомашиностроения: Ле
нинградским Металлическим заво
дом имени ХХП съезда КПСС и 

В 20-х годах в ней под руко
водством профессора А. А. Саба
неева были проведены научно-ис
следовательские работы по изуче
нию на моделях потоков в спи
ральной камере и в отсасывающей 
трубе для турбин Волховской 
ГЭС, В частности, тогда впервые 
в мире был исследован эффект 
эжекции при пропуске сбросных 
расходов через отсасывающую 
трубу. 

в эти же годы производились 

профилей как рабочих колес гид
ротурбин, так и рабочих элемен
тов других турбомашин: насосов, 
компрессоров, паровых и газовых 
турбин. 

в 1934—1936 годах профес
сорами И. Н. Смирновым и В. П. 
Гурьевым под руководством про
фессора И. П. Вознесенского бы
ли выполнены исстедования на 
моделях элементов проточного 
тракта турбин Рыбинской н Уг
личской ГЭС. Материалы этих ис-

Харьковским турбинным заводом 
имени С. М. Кирова. Кафедра гид
ромашин нашего института, рабо
тая в тесном контакте и содруже
стве с этими заводами, внесла 
большой вклад в дело создания 
рациональных конструкций гидро
турбинного оборудования и мето
дов его расчета. 

В первые годы после организа
ции гидротурбинного производст
ва ЛМЗ в 1924 году — до созда
ния на заводе своей гидротур
бинной лабораторнн в 1928 го
ду — все исследования рабочих 
колес и других элементов про
точного тракта турбин, выпускае
мых заводом, выполнялись в лабо
ратории гидромашин нашего ин
ститута. 

исследования ав гоматичес ких дей
ствующих цилиндрических затво
ров Дзора—ГЭС. Па основе этой 
работы были спроектированы и из
готовлены затворы для этой ГЭС. 
Кроме того, исследовалось рас
пределение скоростей и давлений 
на сливной поверхности плотины 
Днепровской ГЭС. 

Б 30-х годах заведующим ка
федрой гидромашин, членом-кор
респондентом АН СССР профессо
ром И. Н. Вознесенским и его 
учениками профессором А. Ф. Ле-
сохиным, доцентом В. Ф. Пеки-
ным и другими были разработаны 
новые гидродинамические методы 
расчета рабочих колес гидротур
бин. Эти методы нашли широкое 
применение при расчетах решеток 

следований послужили обоснова
нием проекта осевых турбин этих 
ГЭС, в то время наибольших в 
мире по мощности и размерам. 

В послевоенный период в лабо
ратории велись на моделях боль
шие исследования элементов про
точной части турбин и водосброс
ных устройств, расположенных в 
пределах турбинного блока гидро
турбин Волжских ГЭС имени 
В. И. Ленина и имени ХХП съез
да КПСС. Результаты этих иссле
дований были использованы ЛМЗ 
и Гидропроектом. 

В 1959—1962 годах кафедрой 
велись большие расчетно-экспе-
риментальные работы по исследо
ванию на моделях различных 
форм и размеров камер н отсасы-

ИТОГИ 

РАБОТЫ 

СИСТЕМЫ 

ПАРТИЙНОГО 

ПРОСВЕЩЕНИЯ 

В ТЕСНОЙ СВЯЗИ С 
Р1Р0ШЕДШПП учебный год 

был насыщен крупными 
историческими событиями, новы
ми успехами в построении комму
низма в нашей стране, а также 
и обострением идеологической 
борьбы с империализмом. 

В основу работы кружков и се
минаров был положен принцип 

К З А Н Я Т И Я М 

ГОТОВИЛИСЬ СЕРЬЕЗНО 
Г-| о СООБЩЕНИЮ члена партбюро ГТФ Т. М. Медейко в 
1 4968/69 учебном году }1а гидротехническом факультете ра-

'боталн 4 семинара и 3 кружка текущей политики. В семинарах при
нимали участие свыше 100 человек — в основном преподаватель
ский состав. В кружках текущей политики работало 40 человек. 

Вся система партийного просвещения иа факультете работала 
по плану и в основном выполнила намеченную программу. Особенно 
хорошо проходили занятия в экономическом семинаре под руковод
ством А. В. Чеботаревой; здесь принимали участие работники че
тырех кафедр, в количестве 33 человек, из них 18 коммунистов. 
В социологическом семинаре под руководством Г. И. Хмара при 
кафедре сопротивления материалов, работали 32 человека. В социо
логическом семинаре при кафедре гидравлики, под руководством 
М. Н. Гановой, работали 15 человек. В экономическом семинаре при 
кафедре основаиин и фундаментов, под руководством Е. Ф. Олэхно, 
принимали участие 25 человек. 

• По тематике и методике работы следует отметить семинар под 
руководством Г. И. Хмара. Здесь лектором Черкасовым из ЛГУ 
имени А. А. Жданова был прочитан цикл лекций и затем былп про
ведены семинарские занятия, на которых дан критический анализ 
фрейдизма и неофрейдизма. 

К занятиям участники семинаров серьезно готовились. Отме
чаются как особо активные следующие товарищи: С. Д. Око
роков, П. И. Васильев, Г. А. Радченко, И. Д. Запорожец, Ю. И. Яги, 
'А. К. Синицкий, К. В, Захаров, К. Ф. Ковалов, В. С. Кнороз, 
А. А. Можевитинов, Е. И. Около-Кулак, А. Р. Скуе и другие. 

Подводя итоги на заключительных занятиях, участники семина
ров отметили большую работу всех руководителей и горячо их бла
годарили. 

Кружки текущей политики работали по тематике, данной парт
комом ЛПИ. Все занятия, намеченные планом, были выполнены. 
Вели кружки опытные пропагандисты: прн кафедре сопротивления 
материалов '— Г. В. Исаев, прн деканате — И. М. Догонкин и 
при кафедре гидравлики — аспирант Г. А. Фрибус. 

Для кружковцев, кроме того, были организованы экскурсии по 
ленинским местам. 

В будущем году работа всех семинаров и кружков будет про
должена по желанию участников под руководством тех же пропа
гандистов. А. СЕЛИВАНОВ^ член редколлегии газеты «Политехник» 

тесной связи пропаганды с 
жизнью, с практикой коммунисти
ческого строительства. Если на
чать с цифровых данных, то на 
факультете работало восемь семи
наров, общефакультетская школа 
основ марксизма-ленинизма и 
пять кружков текущей политики 
с общим числом слушателей 232 
человека. Только пять человек 
из сотрудников факультета зани
мались по индивидуальным пла
нам. 

В текущем учебном году в ра
боте теоретических семинаров бо
лее широко практиковалось изу
чение работ В. И. Ленина. Из 
7—8 занятий, как правило, 2 — 3 
занятия посвящались непосредст
венному изучению трудов В. И. 
Ленина. Так, например, на кафед
ре технологии машиностроения 
былн проведены два занятия: 
«Ленин о научной организации 
труда и управления» и «Ленин
ские принципы управления со
циалистическим хозяйством». На 
двух занятиях семинара кафедр 
металловедения и технологии ме
таллов обсулсдался доклад доцен
та, к. т. н. А. И. Ефремова на те
му «Ленин и современная наука». 
Доклады, построенные на мате
риалах ленинских работ, всегда 
вызывали большую активность и 
интерес у слушателей. 

Философские проблемы техни
ки изучали сотрудники кафедр 
технологии металлов и металло
ведения под руководством профес
сора Т. А. Лебедева. Участников 
этого семинара 33 человека. Пер
вое занятие провел профессор ка
федры философии В. Г. Семибра
тов на тему «О философских во
просах преподавания естествен
ных и технических наук». Заня
тия семинара проходили при ак
тивном участии слушателей. В 
обсуждении вопросов принимали 
участие профессор А. М. Вульф, 
доценты А. В. Малькевич, И. Е. 

Гордеева, Г. И. Филиппов и дру
гие. 

Глубокому изучению проблем 
конкретной экономики посвятил 
свои занятия семинар кафедры 
станкостроения, работающий под 
руководством профессора К. М. 
Великанова. Па занятиях были 
интересные обсуждения вопросов 
повышения производительности 
общественного труда. 

Большое практическое значе
ние для развития научной рабо
ты и улучшения учебного про
цесса имел объединенный фило
софский семинар двух кафедр: 
машины и технология обработки 
металлов давлением механико-ма
шиностроительного факультета и 
кафедры пластической обработки 
металлов физико-металлургиче
ского факультета. Руководят се
минаром член-корреспондент АН 
СССР, профессор В. С. Смирнов 
и профессор В. Г. Семибратов. 
На занятиях семинара обсужда
лись основные проблемы совре
менной научно-технической рево
люции. 

Изучению проблем научной ор
ганизации труда и управления 
производством посвятил свои за
нятия семинар на кафедре техно
логии машиностроения. А на ка
федре—машины-автоматы и авто
матические линии работал мето
дологический семинар по вопро
сам гносеологии, поставленным 
самим ходом научно-технической 
революции. Вопросы международ
ной жизни, рабочего движения и 
борьбы коммунистических и ра
бочих партий за мир и социализм 
изучались на объединенном се
минаре кафедр подъемно-транс-
портНых и строительно-дорожных 
машин — руководитель к. и. п. 
А. А. Васильев. Тематика семина
ра была построена весьма акту
ально и интересно. Слушатели 
благодарили руководителя А. А, 

вающих труб гидротурбин Саратов
ской ГЭС, а также их рабочих ко
лес. Материалы этих исследова
ний позволили обосновать выбор 
рабочего колеса этих турбин и 
забраковать ранее принятый ва
риант компоновки гидротурбинно
го оборудования. 

Далее — в 1962—1965 годах 
т-акже были проведены большие 
исследования блока гидротурбин 
Красноярской ГЭС и различных 
элеме)1тов подвода воды к турби
нам, как при стационарных, так 
и при переходных режимах рабо
ты их, разработаны новые мето
ды расчета условий регулирова
ния гидротурбин. Наконец, с 1964 
года и по настоящее время в ла
боратории гидромашин велись и 
ведутся большие работы по ис
следованию кавитационных ха
рактеристик и кавитационной 
эрозии гидротурбин Братской, 
Красноярской, Асуанской и дру
гих ГЭС. Материалы этих исследо
ваний были использованы ЛМЗ 
при разработке проектов турбин 
для этих ГЭС. 

Кроне того, в лаборатории был 
выполнен целый ряд исследова
ний поискового характера по ра
бочим колесам гидротурбин, в том 
числе и по двухъярусным, по от
сасывающим трубам и турбинным 
камерам различных форм н разме
ров и т. д. Выполнялись и вы
полняются, помимо научно-ис
следовательских работ по гидро
турбинам в большом объеме 
исследования по насосам, гидро
передачам и гидроприводам и об
ратимым гидромашинам. 

Коллектив кафедры и сейчас 
успешно трудится в дни подго
товки к выдающейся юбилейном 
дате—100-летию со Д1гя рожде
ния ВЛГЛешша^ 

I Профессор И. СМИРНОВ | 

Васильева за большой труд, вло
женный им в пропаганду ленин
ских идей, и просили продолясить 
в будущем году работу семинара 
под его руководством. 

Основные проблемы развития 
мирового коммунистического ра-' 
бочего и национально-освободи
тельного движения изучались на 
семинаре кафедры начертатель-^ 
ной геометрии и черчения под ру
ководством ассистента кафедры 
научного коммунизма М. А. Ва
силик. Участниками этого семи
нара сделано 12 до1сладов. об
суждение которых вызвало боль
шой интерес у слушателей. 

Регулярно занимались на фа
культете пять кружков текущей 
политики.' Основной состав круж
ков—рабочие и с.туясащие. Надо 
сказать много добрых слов в ад
рес руководителя кружка на ка
федре металловедения доцента 
Е. Н. Гордеевой: будучи пенсио
неркой она вкладывает много 
сил и энергии для проведения 
содержательных и 'очень интерес
ных занятий кружка. 

Уже сейчас партийные группы 
кафедр наметили и обсудили пла
ны работы семинаров на буду
щий учебный год в системе парт
просвещения. Это даст возмож
ность организованно и в срок 
начать учебу осенью, 

К.'ШУВНИКОВ, 
заместитель секретаря парт
бюро ММФ 

ИТОГИ 

РАБОТЫ 

СИСТЕМЫ 

ПАРТИЙНОГО 

ПРОСВЕЩЕНИЯ 
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ЦИФРЫ и Ф А К Т У 
•+" В номере, посвященном но

вому, набору газеты «Политех
ник» от 18 июня 1941 года, го
ворилось о том, что на 1941/42 
учебный год планировалось при
нять 1975 человек на семь фа
культетов. 

По война прервала мирные 
планы подготовки молодых спе
циалистов, и в ряды РККА было 
призвано 164 преподавателя и 
аспиранта, 442 рабочих и служа
щих и свыше 1500 студентов. 

За период с 28 июня по 7 ию
ля 1941 г. было записано около 
1500 добровольцев из числа пре
подавателей, сотрудников и сту
дентов института. 

-^ При институте был органи
зован истребительный батальон в 
составе 228 человек (командир 
батальона Л. Чечурин), 169 чело
век которого были переданы в 
состав 106-го полка пограничных 
войск. В этом батальоне слулшли 
тт. И, А. Зайцев, Л. П. Гнедип, 
Н. С. Яблонский, Б. Р. Суслов, 
И. А. Звездин, А. А. Бабанов, 
А. А. Смирнов, В. Н. Гусев, 
А. Л. Кочкарев, К. П. Селезнев. 

Ч- В сентябре 1941 года нз со
става партийной организации бы

ло мобилизовано в качестве по-
литбойцов около 25 человек. 
Среди них были тт. Я. Л. Рузин, 
И. Л. Повх, (были ранены) Г. В. 
Мельников, П. В. Пимкин (погиб 
в бою), А. И. Вульф и другие. 

Значительная часть состава 
парткома, а затем партбюро была 
мобилизована или ушла добро
вольно в ряды РККА. Из 11 чле
нов парткома ушли на фронт тт. 
Ишмаев, Дворецкий, Капланский, 
Нарышкин, Зайцев, Денегин, Мы
сиков. 

На строительстве оборонитель
ных сооружений на Карельском 
перешейке в конце июля 1941 
года работало около 1200 поли
техников. На строительстве обо
ронительных сооружений в Дуб
ровке, Луге, Кингисеппе, Гатчи
не, Пудости, Тайцах в июле—ав
густе 1941 года участвовало око
ло 2000 политехников. На оборо
нительных работах погибли тт. 
Межиборский, Пыркова и др. Тя
жело ранены тт. Смирнов И. Н., 
Байкин, Раппопорт и другие. 

Для укрытия личного состава 
института было сооружено 63 ук
рытия па 5000 человек, в соору
жении которых принимало уча
стие до 2000 человек. 

ЛИСТАЯ ГАЗЕТУ ЛОЛЯГЕХНМ» ВОЕННЫХ ЛЕТ 

П И С Ь М О с Ф Р О 
с августа 1941 г. мы непрерывно находимся 

на Ленинградском фронте. В боях под Урицком 
в страшные дни зимы 1941/42 гг. иа участке 
«Автово-Пулково», в снайперских командах в бо
лотах Синявино и под Красным Бором, в наступ
лении 1-П-44 года в чекистской службе и борь
бе с врагами родины — всюду политехники по
казали, что гордое имя института не посрамили. 
Марка солдата — политехника-ленинградца зву
чит гордо и высоко ценится на Ленинградском 
фронте. 

В сегодняшний радостный день мы получили 
газету «Политехник». В жизни каждого бывают 
события, которые запоминаются на всю жизнь. 
Таким вот событием явился для нас приезд ин
ститута в Ленинград. Мы — это больншя груп
па бывших студентов и преподавателей институ
та, в июне 41 года ушедших на фронт. Собрав
шись небольшими группами (условия не позво
ляют собраться паи всем вместе) с теплотой и 

любовью ны вспоминаем наш институт, мечтаем 
о возвращении в его стены. 

Мы склоняем го.товы перед светлой памяпло 
павших смертью храбрых на рубежах Ленингра
да — Кафырина, Ожерелкова, Дубакова, Архан
гельского, Фрумкина, Костикова и других, кото
рых уже нет среди нас. 

...Мы мстим и будем мстить за наш Лении
град. С 1 октября у вас начнутся занятия. Це
ните, друзья, Ленинград, учитесь только на от
лично, работайте с пользой для Родины, чтгОы 
приблизить час нашего возвращения в т1ститут< 

Мы ждем от вас писем. Желаем вам всяческих 
успехов, здоровья, сил. До скорой встречи. 

По поручению бывших студентов и преподава
телей ЛПИ, ныне бойцов и командиров: 

И. И. Зайцев, А. А. Бабанон, Н. С. Яблон-
сний, Я. И. Гаухман, К. П. Селезнев, А. Я. 
Борисов, И. М. Вольфсон, В. В. Соловьев 
и другие. 

СЛУЖИТЬ ДЕЛУ ПОБЕДЫ 
Н А Л Ю Б О М П О С Т У 
Весть о неслыханном нападении кровожадной шайки фашистов 

вызвало волну возмущения среди студентов института. 
Движимые огромной любовью к родине, жаждущие разгромить 

ненависть ба1нды Фашистских разбойников, десятки патриотов по
дают заявления с просьбой направить их на фронт. 

Участники добровольных лыжных отрядов, героически защи
щавшие город Ленина от финской белогвардейщины, Валентин Се
мичев, Борис Артемьев, Николай Беляков, Иосиф ПисьменньШ, 
Георгий Филиппов, Юрий Азов, Сергей Окороков и многие другие 
подали заявления в комитет ВЛКСМ с просьбой направить их в 
действующую армию. 

Студент тепломеханического факультета тов. Иллельсон в сво
ем заявлении пишет; 

«Считаю долгом быть сейчас в РККА. Экзамены прошу отло
жить до возвращения .в институт». Десятки девушек просят за
числить их в добровольный санитарный отряд, послать на работу в 
госпитали. 

...Выпускцики единодушно отказывались от предоставленного 
им месячного отпуска и шли на производство и в Красную Армию. 
Многие молодые инженеры сразу же после защиты дипломных про
ектов подали заявления о добровольном вступлении в ряды Красной 
Армии. 

С. АБРАМОВ 
Газета «Политехник» от 25 июня 1941 г. 

•••»•••• 
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Планат художников Кукры-

нинсов, 1941 г. 

Глев Святловский 

О Н^е^^г/влам. 

^^ 

Самая короткая ночь России, 
Ночь мужества, 
боли, бесстрашия... 
Безглазых орудий жерла косые, 
Армии фашистов, 
замершие перед маршем,^-" 
Самая короткая ночь России... 
...Не было в мире 
мрачней, короче 
Этой короткой 
июньской ночи. 
Капля за каплей, 
Память как рана>.. 
Ночь вероломства, 
ночь обмана... 
...Удар, оборванный 
криком н стоном, 
В три часа ночи 
удар по кордонам. 

Ассистент нашего института Глеб 
Евгеньевич Святловский — участник 
Отечественной воины написал «Бал
ладу о Неизвестном солдате». По его 
балладе поставлена поэтическая ора
тория самодеятельным коллективом 
театра чтеца при Дворце культуры 
им. Капранова. 

В декабре 1968 г. Г. Е. Святловскому присуж
дена поощрительная премия ВЦСПС за лучшее 
произведение для исполнения с эстрады. 

Один отрывок из «Баллады о Неизвестном сол
дате» ны уже публиковали в газете «Политех
ник», сегодня помещаем второй отрывок из ПОЭА1Ы 
Г. Е. Святловского. 

Из нниги «Великий подвиг» 

Слышите гортанное: 
«Форвэртс, фонэр!»... 
«Дранг нах Остэн», — 
их крик неистов, 
«Гот мит унс» — 
на ремнях ребристых. 
Ночь, тКущая саван смерти. 
От Белого до Черного моря... 
Люди, друзья... 
Тишине не верьте — 
Ни днем ни ночью, 
ни сна ни покоя... 
Ночь, распростершая 
крылья смерти 
На тысячи древних,' 
русских верст... 
Заря, зажегшая 
на пилотках советских 
Миллионы поющих 

солдатских звезд. 
Капля за каплей, 
память как рана: 
«Прощай, отец... 
До свиданья, мама!э... 
Фанфары войны трубили 

тревогу: 
«В ружье, на фронт, 
в дорогу, в дорогу!...» 
...Россия горела, деревни пылали 
Солдатские щеки серыми стали: 
Потупив голову, мы отступали... 
Россия... Россия 
еще не кричала, — 
Гнев собирая, Россия молчала. 
Но загорался, 
сквозь слезы скупые, 
День Отомщенья моей России. 
И мы клялись 
победить и вернуться 
Во нмя Родины и Революции. 

В Ы П У С К Н И К И 

ЗАОЧНОГО ФАКУЛЬТЕТА 
Из 120 дипломантов-заочников, закончивших в этом году наш 

ггаститут, 52 дипломанта успешно защитили свои проекты и полу
чили квалификацию инженеров. 

Половина из защищавших получили оценки «отлично». Особо 
следует отметить студентов, обучавшихся в других городах. Бур
мистров (Вологда), Смирнов (Мурманск). Их дипломные проекты 
были отмечены государственной экзаменационной комиссией особо, 
как проекты, имеющие .большую практическую значимость. 

Дипломантка Виноградова, защитившая проект на «отлично», 
получает диплом с отличием. 

Опыт показывает, что студенты, работающие и обучающиеся 
по одной и тон же специальности, имеют хорошие показатели в про-. 
цессе обучения и в итоге становятся грамотными и полноценными 
инженерами. 

И. МАНСЫРЕВ, 
денан заочного факультета, доцент. 
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ПОЛВЕКА 
в вы1[;шШ^школЕ 

в Ш Н Е 1969 г. ис- ^^ '̂̂  
полнилось 75 лет ? 

со дня рождения заслу
женному деятелю нау
ки и техники РСФСР, 1:' 
доктору технических |:; 
науй^ профессору наше- | 
го института Николаю р: 
Воасафовичу Колчнну. § 

Николаи Иоасафович ^' 
работает в высшей шко- | -
ле 50 лет и является Ш 
крупным ученым и пе
дагогом в области тео
рии механизмов и ма
шин. Работая в вузе с 
•1930 г., он заведовал в 
течение ряда лет ка
федрой деталей машин, 
кафедрой машин—авто
матов и полуавтоматов, 
а с 1949 года по на
стоящее время заведует 
кафедрой теории ме."1а-
низмов и манчин. 

Николай Иоасафович кроме ос
новного курса «Теория механиз
мов и машин» создал новые кур
сы: «Теория и расчет механиз
мов маншн-автоматов» «Механи
ка бумагоделательных машнн», 
«Зубчатые зацепления и проек
тирование , зуборезного инстру
мента». : 

Перу Н. И. Колчина принадле
жит свыше 50 печатных ра
бот, из которых фундаментальны
ми трудами являются: учебник 
по теории механизмов и машин, 
1939 г. — соавтор профессор 
X. Ф. Кетов; Механика машин в 
пяти частях, 1948—1952 гг., 
переработанная и переизданная в 
2-х частях, 1961—1963 гг.; 

руководством подготовили и за
щитили докторские и каншдат-
ские диссертации свыше 50 чело
век, среди них 5 аспирантов из 
социалистических стран. В насто
ящее время он является руково
дителем 8 аспирантов. 

Николай Иоасафович имеет мно
гочисленных учеников и после
дователен, из которых многие 
профессоры и возглавляют в на
стоящее время кафедры высших 
учебных заведений страны. Он яв
ляется пионером в создании ана
литической теории зубчатых 'за
цеплений. Его труды, посвящен
ные вопросам теории зацепления, 
по количеству и сложности охва
ченных в них вопросов, глубине 
проработки и новизне полученно
го материала представляют фун
даментальные работы, имеющие 
исключительное теоретическое 

и практическое значение для те
ории зацепления, зуборезного де
ла и проектирования зуборезных 
станков. 

Трудами Н. И. Колчина. его 
учеников и послеювагелей соз
дана и успешно развивается со
ветская школа зубчатых зацепле
ний, имеющая ряд крупных до
стижений в этой области. 

Профессор И. И. Колчин и со
трудники возглавляемой им ка
федры теории механизмов и ма
шин ведут большую и плодотвор
ную работу по творческому со
дружеству с промышленностью. 

Николай Иоасафович проводит 
большую общественно-научную 
работу в качестве председателя 
зуборезного комитета Ленинград
ского филиала семинара по тео
рии механизмов и машин. Его ра
бота в этих организациях содей

ствует развигщо и углублению 
творческих связей ленинградских 
ученых с работниками промыш
ленности нашего города. 

Все сказанное характеризует 
профессора Н. й. Колчина как пе
редового советского ученого, внес
шего большой вклад в науку по 
машиностроению, как педагога и 
воспитателя научной молодежи^ 
имеющего многочисленных учени
ков и последователей. 

Николай Иоасафович Колчин 
успешно продолжает и »эйчас 
творчески работать и руководить 
научным коллективом кафедры. 

Желаем Николаю йоасафовичу 
большого здоровья, долгих лет 
жизни и дальнейших успехов в 
развитии отечественной науки и 
подготовке научных кадров. 

Коллентив ММФ и нафедры 
теории машин и механизмов 

Наше дальневосточное спасибо 

Лналитическин расчет плоских и • 
пространственных зацеплений, 
1949 г.; Метод расчета при из
готовлении и контроле зубчатых 
зацеплений, 1952 г. — соавтор 
профессор Ф, Д. Литвин; Учеб
ник по теории механизмов и ма
шин, 1963 г. — соавтор профес
сор М. С. Мовннн. 

За многолетний труд в ЛПН 
имени М. И. Калинина про
фессор Н. И. Колчин подготовил 
несколько тысяч инженеров-ме
хаников, среди которых большое 
число возглавляют крупнейшие 
предприятия страны, конструк
торские отделы, цехи заводов и 
работают в НИ11. 

Н, И. Колчин является воспи
тателем научных кадров: под его 

Теория машии и механизмов 
как наука создавалась в течение 
длительного времени многими вы
дающимися механиками всего ми
ра. Среди них почетное место за
нимает старейший ученый — ме
ханик, профессор, доктор техни
ческих наук, заслуженный дея
тель науки и техники РСФСР, 
заведующий кафедро)! ТММ Ле
нинградского политехнического 
института Николай Иоасафович 
Колчин. 

Научной общественности, ин
женерам и студентам И. И. Кол
чин известен как автор много
численных научных работ в обла
сти механики машия: статей, мо
нографии, учебников. 

Научные труды Н. И. Колчина 
по глубине проработки, по широ
те рассмотренных в них вопросов 
и по строгости изложения стали 
классическими. Они имеют ис
ключительную теоретическую 
ценность для теории зацепления, 

расчета, проектирования и изго
товления зубчатых передач, ин
струмента и станков. И ни один 
исследователь, занимающийся 
этими вопросами, не может обой
тись без этих фундаментальнь^x 
трудов ученого. 

Велика роль Н. И. Колчина в 
воспитании и подготовке инже
нерных и научных кадров для на
родного хозяйства страны и, в 
частности, для Дальнего Востока. 
Под его руководством подготови
ли и защитили кандидатские и 
докторские диссертации около 
30 аспирантов и соискателей, око
ло трети из них работают в вузах 
Дальнего Востока и Сибири. 

Очень много сделал Н. И. Кол
чин и для нашего института. 
Многие годы в ДВПИ проработали 
одни нз первых его воспитанни
ков: к. т. и. доцент К. Т. Евлам-
пиев, заведовавший кафедрой тео
рии механизмов и машин, и к. т. 

п. В. Л. Силаев, занимавший дол
жности декана механического и 
кораблестроительного факуль
тетов. 

И в настоящее время в инсти
туте работают ученики Николая 
Иоасафовича: декан механическо
го факультета, зав. кафедрой ТММ 
доцент, к. т. и. Л. Н. Назаренко, 
ст. преподаватель Г. Б. Опарин и 
ассистент Н. И. Зубов. 

Общаясь с Н. И. Колчиным, 
поражаешься энциклонодичности 
его знаний, исключительной ра
ботоспособности и душевной щед
рости этого замечательного учено
го. 

В день 75-летия ученого все 
его ученик11 вместе с обществен
ностью нашего института желают 
ему доброго здоровья и больших 
творческих успехов в научной и 
педагогической деятельности. 

Л. НАЗАРЕНКО, Г. ОПАРИН, 
Н. ЗУБОВ, выпускники ЛПИ 

ТРЕТИЙ СЕМЕСТР-
Н А С Т А Р Т Е 
Во многих областях будут трудиться нашн политехники. О том, 

как подготовились отряды, об их задачах рассказал заведующий 
отделом строек при комитете ВЛКСМ Валерий Голубев. 

— В этом году поедет на стройку 2170 человек. 
Главное направление — Ленинградская область, Прнозерский 

район. Отряд «Карелия» будет грудиться во многих совхозах, соору
жать промышленные и гражданские объекты, проводить большие 
мелиоративные работы. 

В честь ЮО-летия со дня рождения Владимира Ильича Ленина 
в наших обязательствах есть юбилейные объекты: два клуба в 
Приозерском мы должны полностью построить за дето. 

В Гурьевской области 200 человек будут заняты оросительной 
системой. 

300 политехников примут участие в строительстве объектов в 
совхозах Кокчетавской области. 

170 гидротехников будут работать на Усть-Илимской ГЭС, ко
торая объявлена ударной комсомольской. 

На Алтай отправится отояд «Прометей» (250 человек). 
100^ электриков выедут в Новгородскую и Псковскую области; 

отряд «ЛЭП» протянет на десятки километров линию электропередач. 
•— Все ли отряды сформированы, готовы ли, к отъезду? 
'— Сформированы штабы на все.Ч факультетах. Провели учебу, 

с будущей специальностью все члены отрядов знакомы. 
Правда, не все отряды сформированы. На ЭнМФ не укомплек

тован отряд в Ленинградскую область, вместо 150 набрано 100 че
ловек. Причина — в слабой организации, а секретарь Вячеслав 
Тарасов не уделил этому ва.жному делу должного вниматшя. В при
мер можно поставить отряд физико-механического факультета, где 
давно сформированы отряды (секретарь Алекса!1Др Конюхов). 

Все отряды будут вести большую просветительную 
работу среди молодежи и населения. А Кокчетавский 
отряд специально организует консультационный пункт по оказанию 

• помощи местной молодежи при поступлении в институт. Команди
ром этого отряда едет опытный строитель Борис Великовский. 

Лекторы разрабатывают темы ленинских лекций, готовятся 
стенды из жизни и деятельности В. И. Ленина, они будут переда
ны в пионерские отряды «Спутник», собираются библиотечки. Соз
даны агитбригады. 

Сформированы и интернациональные отряды, по 20 человек 
выедут в Краков, Дрезден, Будапешт. Месяц будут работать, а две 
недели -^знакомиться с городами ГДР, Польши, Венгрии, 

Футбол: «Политехник» & классе «Б» 
Второй год как создана Ленинградская зона 

первенства РСФСР класса-«Б» по футбо.ту, и вто
рой сезон выступает в этих соревнованиях наша 
команда «Политехник». 

В прошлый сезон «Полит?хиик» занял скром
ное 9-е место, команда хорошо провела второй 
круг, но лишь неудачный старт не позволил 
команде занять более почетное место. . 

Так за 7 первых игр прошлого сезона коман
да набрала всего 3 очка. • и .. 

Сезон 1969 года в Ленинградской зоне начал
ся 17 мая; команда провела 6 календарных 
встреч и набрала 8 очков (4 победы — 2 пора

жения). 
Хочется отнетпт^) дружную игру студентов во 

встрече с выборгской «Звездой» — лидером тур
нира, которая проходила на нашем стадионе 
14 июня и закончилась победой «Политехника» 
со счетом 2 : 1 . 

17 нюня прошли игры 6-го тура, в, которых 
«Политехник» встречался,с командой «Футболь
ная школа-2» и победил со счетом 3 : 0 . 

Очередной тур цроходил 21 июня, студенты на 
своем поле принимали комаиду «Энергия», 
г. Новгород, одного пз лидеров турнира. 

О результатах будет сообщено. 

д о СВИДАНЬЯ, ДЕТСАД! 
— я хочу стать инженером,— 

уверенно и громко сказал Саша 
Мамаладзс. 

Заведующая детсадом поздрави
ла малыша с праздником, поже
лала успеха в осуществлении его 
мечты и подарила «Набор для 
первоклассника». 

Такой церемонией закончился 
в детском саду Л'°'40 нашего ин
ститута прощальный праздник —^ 
«Огопек» детей подготовительной 
группы. 

30 детей рассказали, чему они 
научились в детском саду, что 
полюбили, кем хотят стать, 

«Огонек» проходил по-настоя
щему. За столиками, на которых 
красовались конфеты и фрукты, 
вместе с детьми сидели родители. 
Последние, кстати, волновались 
гораздо больше своих детей. 

Почему волновались родители? 
Такие уж видно родительские 
сердца. Разве можно равнодушно 
слушать, как квартет семилетних 
мальчиков поет песню «С чего 

начинается родина». Или смо
треть, как слалгенно и красиво 
вальсируют девочки в танце с 
обручами. Все, и родители, и ^де
ти переживали за исполнителей— 
героев кукольного спектакля 
«Школа». 

А когда моя дочь Наташа объ
явила, что выступает оркестр и 
села играть на металлофоне, я 
стала волноваться еще больше. 
Дети играли по «всем правилам» 
музыкальной грамоты на аккор
деоне, игрушечном рояле, на ме
таллофонах, ложках, погремуш
ках. Они сами и объявляли номе
ра своей программы. 

Родители увидели, как дети 
подготовлены к школе, а этому в 
детском саду уделялось очень 
много внимания. Детп много зна
ют о Владимире Ильиче Лепипе. 
о его детстве, о его любви к де
тям, о соратниках Ленина. 

Конечно, были на «Огоньке» 
веселые детские игры, виктори
ны... А потом детн построились, 

поблагодарили своих воспитате-^ 
лей, подарили нм цветы. Вот тог
да заведующая детским садом 
Р. Д, Шевченкова и спросила 
каждого: 

— Кем ты хочешь стать? 
Мне тоже хочется пожелать' 

здоровья работникам детского са
да. Все остальное — умение вос
питывать детей и желание — У 
них есть. В этом убедились роди
тели, чьи дети в этом году «окон
чили» детсад. 

И. ТУЧИНА, 
ассистент кафедры компрессе-' 
ростреения 

И. о. редактора Т. М. КУНКОВЛ 
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